



Noticias sindicais / Notas Sindicales

Daer: "Kirchner sabrá por qué no recibe a la CGT"- Después de haber anunciado que dejará la conducción de la CGT el año que viene, Rodolfo Daer le transmitió ayer al jefe de Gabinete, Alberto Fernández, el respaldo de la central sindical a las medidas de "combate de la pobreza y la redistribución de la riqueza, sin corrupción". Daer negó que haya hablado con Fernández de un posible encuentro con el Presidente. Sigue que llama la atención que Néstor Kirchner haya recibido a Hugo Moyano, Víctor De Gennaro y todos los sectores piqueteros pero todavía no se haya reunido con la CGT. "Hay que preguntar al Presidente por qué no nos recibió hasta ahora. El sabrá.", dijo ayer Daer. Y, sin dar precisiones, agregó misterioso: "Esta no es la primera vez que ingreso a la Casa Rosada durante el gobierno de Kirchner".

El titular de la CGT elogió al nuevo Gobierno aseguró que "la CGT apoyó a Kirchner durante la campaña", pero en realidad, la cúpula sindical sólo anticipó sus preferencias poco antes del ballottage.

Con respecto a la pelea entre el Gobierno y la CGT por el control del PAMI, Daer aseguró que durante el encuentro sólo se habló de los profesionales que serán designados para reemplazar a los sindicalistas desplazados, Domingo Petrecca y Reynaldo Hermoso.

Daer dijo que el año que viene, cuando cumplirá ocho años al frente de la CGT, dejará su lugar y anticipó que en los próximos meses la central sindical llevará adelante un "debate interno" en busca de la unidad. (*Clarín*, 04/07/2003)

Ministério do Trabalho dá início a instalação do Fórum Nacional do Trabalho – O Ministério do Trabalho brasileiro vai instalar este mês de julho, o Fórum Nacional do Trabalho que funcionará de forma tripartite: Governo, Trabalhadores e empresários. O objetivo do Fórum é aprofundar o debate em torno da reforma Sindical e Trabalhista. Além da Plenária que funcionará com 69 membros (Governo, Trabalhadores e Empresários) sendo 20 representantes dos trabalhadores escolhidos entre as Centrais Sindicais. O Fórum contará, ainda, com 9 grupos de trabalho, que terão o papel de aprofundar o debate sobre os diversos temas.

Governo lança programa do Primeiro Emprego – O Primeiro Emprego voltado a jovens de 16 a 24 anos, de baixa escolaridade e famílias de menor renda, foi lançado pelo Governo no último dia 30 de junho. Segundo o Ministério do Trabalho, há 3,4 milhões de jovens nessa faixa sem ocupação. As empresas que aderirem receberão R\$100 ou R\$200 por empregado, conforme o faturamento anual – acima ou abaixo de R\$1,2 milhão. "É o padrão das empresas que se encaixam no Simples" disse o ministro Jaques Wagner.

O Presidente Lula repetiu que o emprego será uma obsessão de sua equipe. O programa prevê atingir 893 mil jovens em 12 meses, sendo 260 mil contratados por empresas, mediante incentivo financeiro. Segundo Jaques Wagner, parcerias com empresas já garantiram 6 mil vagas.

Promoção- Fundação Friedrich Ebert

Apoio - CCSCS – Coordenadora de Centrais Sindicais do Cone Sul

Edição- CESI – Consultoria Econômica e Social Integrada

O projeto inclui ainda, 341 mil jovens encaminhados a cursos de qualificação, 186 mil aprendizes e 61 mil em serviços comunitários, entre outros. O repasse do Tesouro neste ano será de R\$ 140 milhões. O orçamento até julho de 2004 é de R\$ 351,75 milhões, mas pode atingir R\$ 418,9 milhões. (*O Diário de S. Paulo & O Estado de S. Paulo, 01/07/03*)

CUT: consegue crédito mais barato para os assalariados- O desconto de um empréstimo no contracheque deverá ser infinitamente menor do que é geralmente cobrado pelos bancos, defendeu nesta quinta-feira o presidente da CUT (Central Única dos Trabalhadores), Luiz Marinho, ao chegar para o encontro que discute um mecanismo que permita o crédito mais barato para os assalariados. "Hoje, os bancos cobram de 9% a 10% no cheque especial, mas com o desconto em folha não tem nenhum argumento do risco de inadimplência e por isso dá para reduzir para menos de 3%", argumentou Marinho.

O presidente da CUT declarou, ainda, que não vê nenhum problema se o empréstimo comprometer 30% do salário do trabalhador. Marinho não tem uma projeção do volume de recursos liberados com a medida, mas adiantou que vários setores estão dispostos a assinar um protocolo nesse sentido.

Os presidentes de todas as centrais sindicais se reuniram nesta quinta-feira com os Ministros da Fazenda e do Trabalho, o presidente do Banco Central e representantes da Federação Brasileira das Associações de Bancos (Febraban) no Ministério do Trabalho, em Brasília e assinaram um protocolo de visando um acordo em que os bancos criem uma linha de crédito a juros mais baixos e desconto do pagamento direto na folha de pagamento dos trabalhadores — o que tornaria praticamente nulo o risco de inadimplência. As negociações continuarão na próxima semana. (*Diário do Grande ABC, 04/07/03*)

Uruguay – UNTMRA logra un convenio colectivo hasta el 2005 – El Comité Ejecutivo de la Unión Nacional de Trabajadores del Metal y Ramas Afines (UNTMRA) dará a conocer ayer a partir de las 11.00 horas en su sede sindical el convenio que llega hasta el 2005 y que se ya firmó en el sector. El gremio sostiene que con este acuerdo queda "demostrado que es posible y positiva la negociación colectiva por rama de actividad".

Miembros de la directiva del gremio subrayaron que "en momentos de crisis muchas veces con la existencia de falta de perspectivas nuestro sindicato se siente satisfecho por, luego de intensas negociaciones, haber firmado convenio colectivo para el sector metalúrgico y naval. Lo que nos da cierta tranquilidad hasta el 2005". El convenio establece acciones comunes sobre política industrial de las cámaras empresariales y del sindicato. También se fijan definiciones y las pautas para llegar a la construcción de un nuevo tipo de trabajo y relaciones laborales en el sector. Y además, se establece un organismo por el cual se establecer un rango superior de derechos sindicales y se fija la evolución de los salarios de ahora hasta el 2005.

En medio de la difícil situación laboral y de relaciones que existe en el país resulta importante que un sector de la actividad privada haya podido llegar a un convenio de estas características. Teniendo en cuenta, además, que uno de los principales reclamos del PIT-CNT es la instalación de mesas de negociaciones para llegar a convenios colectivos, destacan integrantes de la Untmra. (*La Repùblica, 01/07/2003*)

El piquete que cambió la Argentina – Despues de un año de la muerte de los piqueteros Maximiliano Kosteki, de 25 años, y Dario Santillán, la mayoría de los 300 efectivos de la policía bonaerense sumariados por su participación en el operativo se encuentran en actividad. Además pese a haber testigos que implicaron a hombres de la Prefectura, ninguno terminó imputado en la causa ni separado de la institución.

Miembros tanto, los fiscales Juan José González y Adolfo Naldini pidieron la citación a juicio para siete policías y un ex miembro de la fuerza, y concluyeron que hubo un plan trazado por policías para matar manifestantes en las inmediaciones del puente Pueyrredón, en Avellaneda.

Ese 26 de junio de 2002 se desarrollaba una de las habituales jornadas de protesta piquetera. Se produjo el enfrentamiento con las fuerzas de seguridad y las refriegas continuaron en los alrededores. Fotografías periodísticas pudieron determinar que en los casos de Santillán y Kosteki la policía disparó balas de plomo. Por ese incidente, el entonces presidente Eduardo Duhalde adelantó en seis meses el llamado a elecciones.

En el día 26 de junio las organizaciones piqueteras realizaron manifestaciones y jornadas de lucha y protesto por todo el país por la muerte de los piqueteros hace un año. (www.sindicatomercosul.com.br 26/06/2003)

A fines de noviembre será el plebiscito por Ancap- La Corte Electoral tiene 554.861 firmas aprobadas para concretar el plebiscito de Ancap. El plebiscito por Ancap podrá ser realizado cuando se llegue a las 607.300 firmas, un 25% del padrón electoral, integrado en la actualidad por 2.429.201 ciudadanos. Si bien el nivel de descarte comenzó siendo del 22.6%, en la actualidad bajó hasta el 9.06%. (*La República 30/06/03*)

Otra batalla por la reapertura de FUNSA- A pesar de lluvia, el 27 de junio a 30 Años de la Huelga General, los trabajadores de FUNSA recuperaron herramientas de trabajo (5 autoelevadores) mediante un recurso presentado ante la justicia por el Sindicato ,para evitar que los mismos fueran sacados del país por los representantes de la Corporación TITAN, vía Puerto de Montevideo. (Corresponsal de Uruguay)

Quedan en suspenso las medidas gremiales - La Asociación de Empleados Bancarios (AEBU) resolvió dejar en suspenso la batería de medidas -incluye paros y actos públicos- aprobada para presionar al gobierno e imponer sus planteos en la negociación por el convenio de la banca oficial.

El gremio esperará al resultado de los encuentros que mantendrá este miércoles y el viernes con representantes del Banco Central y de los bancos estatales para redefinir la marcha del conflicto, informó a *El Observador* el presidente del consejo financiero oficial, Ángel Peñaloza.

La postura fue adoptada el martes en una sesión del consejo del sector en la que se evaluó la reunión del lunes con los representantes del gobierno. En ese encuentro se confirmó la prórroga hasta el 15 de julio del convenio vigente y los jerarcas plantearon su preocupación por las medidas gremiales que obstaculizan la operativa de las instituciones. (*El Observador 02/07/03*)

Trabajadores de Puertos preparan manifestación - Los gremios de la Administración Nacional de Navegación y Puertos (ANNP) anuncian la realización de una nueva movilización de protesta frente al Ministerio de Relaciones Exteriores, reclamando la inacción del canciller José Antonio Moreno Ruffinelli, quien aún no eleva a la justicia los antecedentes del conflicto que el ente estatal mantiene con el puerto privado PAKSA SA. Esto señaló en este diario el dirigente sindical Víctor Ferreira. Los trabajadores están decididos a cerrar los accesos del país si la Corte no se expide contra el recurso de apelación que la ANNP presentó cuestionando la decisión de la Cámara de Apelación que rechazó el fallo en primera instancia donde autorizaba a Puertos a cobrar las tasas en concepto de prestación de servicios.

"No entendemos cómo es que nuestros jueces no respetan los convenios internacionales, que están por encima de nuestras leyes. El control integrado de las mercaderías que circulan en el Mercosur está rubricado en un documento, y a la ANNP le autorizaron a cobrar por los servicios prestados. Pero la empresa PAKSA se niega a acatar, y por ello busca perjudicar al país", indicó Ferreira.

Añadió que es vergonzosa la forma en que la justicia mata de un plumazo los intereses nacionales. "Si la Corte no soluciona la violación de un convenio internacional, nuestro país será perjudicado porque las naciones vecinas elevarán su voz de protesta", concluyó Ferreira. (*La Republica, 30/06/03*)

Manaus: 16 empresas dão férias coletivas – Pelo menos 16 empresas de um total de 400 dão férias coletivas para seus funcionários até a primeira quinzena de julho em decorrência do aumento nos estoques e das variações cambiais.

Na LG Electronics (setor de ar-condicionado) e na Bic da Amazônia, as atividades continuarão suspensas até os dias 06 e 12 de julho, respectivamente. A suspensão das atividades na Caloi Norte e na Electrolux segue até o dia 22. No dia 30, Musashi, Nissin, FCC do Brasil, Denso da Amazônia, Scorpions da Amazônia, Kei Hin, Showa e Sodecia da Amazônia entraram em férias coletivas até o dia 09 de julho. A Brastemp estende a interrupção até o dia 30 de julho. A Murata suspende as atividades de 7 a 16 de julho. Orbisat e Suzuki terão férias coletivas a partir do dia 14 de julho. Para o Sindicato, o quadro é preocupante e a iniciativa sinaliza uma forma de pressionar o governo para a adoção de medidas de incentivo à produção. Dados do órgão apontam aumento no número de demissões neste ano. (*Folha Online, 25 e 26/06/03*)

Mercosul/Mercosur

Uruguai assume presidência do Mercosul -O Uruguai assumiu ontem a presidência rotativa do Mercosul, em meio às controvérsias sobre as intenções do Brasil e da Argentina, de aprofundar a atuação do bloco e transformá-lo numa entidade política supranacional.

A presidência será exercida pelo Uruguai até dezembro, quando será realizada uma nova reunião de cúpula. No entanto, antes de setembro, haverá uma reunião extraordinária, para analisar o desenvolvimento das propostas apresentadas em junho, durante a cúpula presidencial de Assunção.

Em meio às dúvidas surgidas em torno da proposta brasileira de criação do Parlamento do Mercosul, assim como mecanismos que levem à criação de uma moeda comum, conforme a proposta argentina, o presidente uruguai, Jorge Batlle, iniciou uma série de consultas, ouvindo a líderes políticos uruguaios de várias facções.

Criação do Parlamento - A criação do Parlamento do Mercosul não é mencionada no comunicado conjunto dos presidentes da cúpula de Assunção, mas consta de outras propostas e documentos.

Em um documento brasileiro divulgado ontem, fala-se sobre a criação de "um programa político, normas de tarifas externas comuns, zonas francas, uma coordenação macroeconômica e um Parlamento".

Além disso, há planos para uma abordagem comum em outros cenários, como a Área de Livre Comércio das Américas (ALCA) e a Organização Mundial de Comércio, temas ainda sem definições concretas. O Mercosul é formado por Argentina, Brasil, Paraguai e Uruguai. Bolívia e Chile são Estados associados, mas não são membros plenos do bloco. (*Gazeta Mercantil*, 02/07/03)

Batlle se reúne con Vázquez en busca de acuerdo por Mercosur -El presidente Jorge Batlle convocó para hoy al presidente del Frente Amplio, Tabaré Vázquez, y a los representantes del Partido Independiente para finalizar de esta manera la ronda de reuniones para analizar la posición de Uruguay respecto al Mercosur.

Vázquez había relativizado el lunes pasado la importancia de este tipo de reuniones, señalando que los problemas del país no se arreglan con reuniones de líderes, sino entre todos los uruguayos. En esa ocasión, Vázquez también habló de presentar un documento que sea el resultado de consultas con organizaciones sociales y gremiales empresariales respecto a la postura del gobierno sobre el Mercosur. Sostuvo además la postura del Frente Amplio en cuanto que el proceso de integración es esencialmente político y que el mismo no podía reducirse a aspectos únicamente comerciales y económicos.

Por otra parte, la reunión con los legisladores del Partido Independiente Ivan Posada, Pablo Mieres y Ricardo Falero, será a las 19 horas. El diputado Posada, dijo a *El País* que "la política exterior es una cuestión de Estado y así como se ve afectada cuando quien nos representa a todos, el presidente de la República, hace manifestaciones inadecuadas, también se afecta cuando sectores políticos de la importancia del Frente Amplio manifiestan su alineamiento con los planteos de Brasil y Argentina", precisó.

El legislador, sostuvo que "todos debemos comprender que la política exterior debe estar por encima de los partidos y que en consecuencia, los intereses que debemos hacer primar en nuestro relacionamiento con Brasil, Argentina y Paraguay son los intereses de todos los uruguayos. Eso debe reflejarse en que en este momento, importa poner el acento en los temas en que ha habido claramente un déficit en las relaciones en el Mercosur", puntualizó.

Explicó que allí "un primer elemento a considerar es que nuestro principal socio, Brasil, no asuma de tanto en tanto, la conducta de importar productos subsidiados que son competitivos con los que se producen en la región, como por ejemplo ocurrió con el arroz de Estados Unidos en el curso de este año y en años anteriores con cebada subsidiada de la Unión Europea".

Agregó que "otro elemento que resulta primordial es la coordinación de las políticas macroeconómicas, en particular la experiencia pasada reciente, nos demuestra que debe haber acuerdos en materia de política cambiaria y monetaria, porque de lo contrario, los avances del bloque se tornan imposibles. Por otra parte, si Brasil quiere asumir un rol de liderazgo en el Mercosur, debe necesariamente tener complementación productiva con los países que tienen notoriamente un menor desarrollo económico, como Uruguay y Paraguay", precisó.

Señaló que "en consecuencia, tanto las declaraciones inoportunas que nos terminan aislando, o estos *realineamientos* del doctor Vázquez con la política exterior de Brasil y Argentina, resultan notoriamente contrarios a la idea de construir una política exterior de todos los uruguayos". (*El País/Uruguay, 02/07/03*)

Movimiento Cooperativo en el Mercosur - El pasado 18 de junio la Cumbre de Presidentes de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay (Estado partes do MERCOSUR) emitió un Comunicado Conjunto en el cual en su punto 16 declara:

"Coincidieron en la necesidad de dar impulso al movimiento cooperativo en el MERCOSUL, reconociendo en dicha actividad una importante herramienta para el desarrollo. En ese sentido, instalaron a la reunión Especializada de Cooperativas del MERCOSUR a seguir avanzando en sus discusiones, en el entendido de que el cooperativismo es un importante agente de desarrollo regional, integración económica, inclusión y cohesión social".

A su vez los Presidentes de los 4 Estados partes del MERCOSUR más Chile y Bolivia emitieron otro Comunicado Conjunto en el cual su punto 21 declara:

"Reconocieron la necesidad de vigorizar el trabajo de la Reunión Especializada de Cooperativas con vistas a propugnar la convergencia de las mismas a escala regional, teniendo en cuenta el aporte del sector privado y de la sociedad civil para la inserción internacional competitiva y para el desarrollo sostenible del sector agropecuario de la región".

Ambos tienen origen en las gestiones de la RECM a partir de su última reunión del 9 de junio en Brasilia y el expreso respaldo del Consejo de Ministros de Agricultura del MERCOSUR más Chile y Bolivia.

La RECM, a partir de este importante y expreso respaldo político a su gestión, concentrará sus esfuerzos en lograr la internacionalización en AMERCOSUR de la Resolución 193 de la OIT en materia de promoción de Cooperativas. (*CUDECOP-Uruguay, 25/06/03*)

OMC

Proteção agrícola sob fogo cruzado- Os brasileiros estão acostumados a um discurso político-diplomático contra o protecionismo, especialmente o agrícola. Desde a década de 1980, para não ir mais longe, diplomatas, ministros das Relações Exteriores e presidentes da República insistem no bordão - é preciso acabar com o protecionismo, que tolhe o acesso dos países em desenvolvimento aos mercados de países ricos.

Pois bem, nos últimos dias, tem sido publicada muita informação sobre o tema, e o que se percebe é que aumentam as pressões de todos os lados. Os EUA, que subsidiam sua agricultura, pressionam a União Européia (UE) para que flexibilize a Política Agrícola Comum (PAC), de forma que desbloqueie as negociações da Rodada de Doha da Organização Mundial do Comércio (OMC).

A 5^a. reunião ministerial da OMC, em Cancún (México), em meados de setembro, que fará uma revisão da rodada, estará fadada ao fracasso se não houver avanço nas negociações agrícolas. O chanceler Celso Amorim, que participou no final da semana passado de reunião da OMC, no Egito, disse que ficou claro que não se avançará se a UE não reformar a PAC. Os 30 países que participaram do encontro foram enfáticos: depende da UE o destino das negociações agrícolas e da própria rodada, cuja conclusão está prevista para o final de 2004.

O Brasil tem pressa. E com mais razão ainda, se se basear nos dados do relatório "Além das Fronteiras - O Novo Regionalismo na América Latina", do Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID), apresentado ontem, em São Paulo. Conforme o estudo, "a eliminação das tarifas entre os dois blocos (Mercosul e União Européia) aumentaria as exportações do Mercosul em 37%.

Entre as exportações agrícolas do Mercosul, a carne bovina registraria um aumento espetacular, quase 230%, devido em grande parte à elevada proteção inicial na UE (equivalente ad valorem de 55%). O relatório acrescenta que "o Mercosul também aumenta em mais de 10% as exportações de outros alimentos e de carne de frango. As exportações de carne bovina crescem 36% e as de sementes oleaginosas, 27%".

Com relação à Área de Livre Comércio das Américas (ALCA), a eliminação de todas as tarifas (inclusive os equivalentes tarifários) aumentaria em 14% as vendas externas agrícolas da América Latina. As exportações de laticínios e de bebidas/fumo são as que registram crescimento mais rápido - de 25% a 22%, respectivamente -, seguidas pelo açúcar e sementes oleaginosas - 23% e 19%, respectivamente. O Brasil, que concordou com os EUA em manter 2005 como prazo para concluir as negociações da Alca, marcou um gol no meio da partida, tamanha é sua insistência na eliminação de barreiras agrícolas.

Um dos principais resultados da reunião entre os presidentes Luiz Inácio Lula da Silva e George W. Bush, na semana passada, foi a criação do Comitê Consultivo Agrícola. Marcos Jank, presidente do Instituto do Comércio e das Negociações Internacionais (Icone), lançado ontem, diz que o comitê ajudará na elaboração de acordos sanitários entre os dois países, que vão envolver carnes principalmente. Outra preocupação será buscar um "alinhamento na OMC". "É um tema importante, que não está claro", comenta. Outra tarefa do comitê será aliviar as travas para as exportações brasileiras de produtos sensíveis (álcool, açúcar, suco de laranja e fumo), cotas e picos tarifários, "que têm a ver com a ALCA". Da parte dos EUA, o interesse maior concentra-se na área de biotecnologia (transgênicos). "O Brasil continua sem uma definição clara do assunto", entende o presidente do Icone.

Jank considera que "o acerto de agendas" entre o Brasil e os EUA "pode dar outro ânimo às negociações". Ele acredita ser mais fácil conseguir liberalização no caso de carnes para hambúrguer, por exemplo. Não é um produto sensível para lobby, como os grãos, que são subsidiados. O problema da carne é mais de ordem técnica - medidas sanitárias e fitossanitárias.

O grande evento para a agricultura, neste ano, será o final da cláusula da paz, lembra Jank. A cláusula da paz é o nome mais conhecido para o artigo 13 do acordo sobre agricultura da OMC. Sem essa cláusula, os países teriam mais liberdade para adotar ações contra os subsídios de outros. A partir de 1 de janeiro de 2004, passa a existir o direito (na OMC) de iniciar contenciosos contra os subsídios, desde que se prove que eles causam dano.

A previsão é de que passe a haver muitos contenciosos. O ex-secretário de Produção e Comercialização do Ministério da Agricultura e responsável pela área internacional da Sociedade Rural Brasileira, Pedro de Camargo Neto, defende o uso, pelo Brasil, de sua "potencial liderança" para propor uma barganha aos países ricos na reunião de Cancún. Isto é, que eles "eliminem no tempo os subsídios contestáveis (subsídios clássicos à exportação, por exemplo, ou, em outras palavras, o efeito exportador de subsídios internos) via um programa de redução, em troca da não-abertura de contenciosos". (*Maria Helena Tachinardi - Editora de Assuntos Internacionais do Jornal Gazeta Mercantil*) (*Gazeta Mercantil*, 26/06/03)

Empresas e Setores

Fiat fecha 12 fábricas e demite 12.300 funcionários –

A montadora italiana anunciou no último dia 26 de junho seu novo plano de reestruturação, que inclui o corte de 12.300 funcionários e a venda de novas ações no valor de 1,8 bilhões de euros. A Fiat também deverá cortar custos da ordem de 3,1 bilhões de euros em três anos. Segundo o presidente da Fiat, Giuseppe Morchio, o objetivo é tirar a montadora do vermelho até 2006. Esse é o terceiro plano de reestruturação feito pela empresa nos últimos dois anos.

Para recuperar as finanças da empresa, o plano inclui também a demissão de 12.300 funcionários. Desse total, 2.800 trabalham na Itália. O restante está espalhado pelas outras fábricas do mundo. A Fiat informou também que 12 fábricas serão fechadas neste ano e em 2004. A maioria fora da Itália. O projeto inclui o encerramento das atividades de fábricas de carros, caminhões (Iveco) e máquinas agrícolas (CNH Global).

O plano de Morchio surge um ano após a Fiat ter lançado um plano de volta ao principal produto, os carros, vendendo unidades de outras áreas como uma empresa de alumínio, uma fatia da participação no grupo de energia Italenergia e a parte que tinha na General Motors.

Brasil – a empresa informou que o plano de reestruturação não deve afetar suas operações no Brasil, onde o grupo tem 16 fábricas e emprega 22 mil pessoas. A companhia informou ainda que a Fiat manterá os investimentos programados para o Brasil - R\$ 3,3 bilhões entre 2002 e 2005, para produção de caminhões pesados na Iveco. A Fiat liderou a venda de automóveis no mercado brasileiro em maio – com 24,4% de participação.

Argentina – La empresa decidió no trasladar a Brasil su planta de camiones en Córdoba (como había decidido en 2002) y piensa complementar sus plantas en ambos países. (*El País* – 04/06/03)

A GM possui 20% da Fiat e a empresa italiana tem uma opção de vender o resto da unidade de automóveis para a empresa americana no ano que vem. A montadora italiana anunciou um novo plano mesmo sem Ter finalizado o anterior, que inclui o corte de 8.000 trabalhadores e a venda de ações para reduzir suas dívidas. (*Folha Online & MSN*, 26/06/2003)

Fusão Varig e TAM pode gerar mais 5,2 mil desempregados – desde o início das discussões sobre a fusão entre as empresas Varig e TAM, paira a ameaça de demissão em massa, algo em torno de 5,2 mil trabalhadores, nas duas empresas. Dia 26 de junho, aproximadamente 300 trabalhadores da Varig e dirigentes da CUT protestaram diante da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (FIESP), em São Paulo. O governo federal deixou claro que não investirá recursos para "salvar" a Varig da falência. Segundo o Banco Fator que estuda a fusão das empresas, o processo eliminará 5.243 postos de trabalho. A Varig tem hoje, 13.250 funcionários e a TAM, 10.408.

A proposta dos trabalhadores - As conversações entre os sindicatos da categoria (Aeronautas, Aeroportuários Aeroviários), a Confederação dos Trabalhadores em Transportes e a direção da CUT prosseguem. O secretário geral da CUT, João Felício e a presidente do Sindicato Nacional dos Aeronautas, Graziela Bagio, reuniram-se dia 25/06 em Brasília. A CUT vem discutindo com a CNTT alternativas para a crise no setor. Até agora, a proposta feita pela categoria é a constituição de um holding que administraria as duas empresas sem haver, nesse caso, a possibilidade de demissões

Rusia quiere acceder al Mercosur via Uruguay – Rusia está actualmente "relanzando" sus relaciones con Uruguay, país al que considera "la puerta de ingreso" al Mercosul, afirmó el embajador ruso en Montevideo, Yan Burlay.

Uruguay, pese a ser un país pequeño, "tiene una ubicación geopolítica estratégica" y que puede ser "de gran utilidad" en los planes de expansión de Rusia en la región, destacó el diplomático a la agencia EFE.

Actualmente empresarios uruguayos e rusos están negociando el armado de vehículos todo- terreno de marca Niva en Uruguay, para posteriormente vender los a Brasil como parte de los acuerdos comerciales del bloque regional. En una etapa posterior los todo-terreno "podrán ser vendidos a otros países de la región", agregó.

Rusia "da gran importancia" a sus relaciones con América Latina y "mira con atención" el proceso de integración regional, dijo Burlay, quien destacó las "muy buenas perspectivas" que se abren "para incrementar las relaciones" comerciales, económicas, científicas y culturales, tras el reciente acuerdo firmado en Montevideo por la Comunidad de Estados Independientes (CEI) y la Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi). La CEI agrupa a doce países que formaban parte de la antigua Unión Soviética.

En marzo del próximo año, con el respaldo de la empresa estatal rusa Licensintorg, encargada de desarrollar e intercambiar tecnología, se realizará un encuentro de empresarios de Brasil, Chile, Rusia y Uruguay, agregó. (*El observador*, 22/06/03)

Notas

O Mercosul e a legitimação social - Passaram-se 12 anos desde a instituição do Mercosul. Ontem, o Uruguai assumiu a presidência pro-tempore do bloco, e instalou-se no país uma discussão sobre o que deve ser prioridade até dezembro. O ex-presidente uruguai e fundador do Mercosul (1990-1995), Luis Alberto Lacalle, e o também ex-presidente, Julio María Sanguinetti, rechaçam a criação de um Parlamento do Mercosul, conforme proposto pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Nenhuma palavra sobre a sociedade civil.

Parece estar chegando a hora de uma prestação de contas sobre o Mercosul às sociedades dos quatro países. Qual a importância do bloco, hoje, em termos de investimentos, comércio exterior, geração de empregos, integração cultural? Como envolver a sociedade civil na integração? "O Mercosul encontra-se num momento crucial no que se refere às perspectivas de avanço, após as eleições de Lula e Kirchner", avalia Janina Onuki, pesquisadora do Centro de Estudos das Negociações Internacionais (Caeni). Em sua opinião, "o envolvimento maior da sociedade civil é fundamental" na construção do processo de negociação, e "cabe aos governos institucionalizarem esta participação, que foi negligenciada durante toda década de 1990".

O que ocorreu no Mercosul, observa Janina, é que alguns setores sociais se organizaram - sindicatos, área acadêmica (como o Fórum Universitário Mercosul) e a rede Mercocidades - mas não encontraram respaldo junto aos governos. É preciso envolver a sociedade civil, mostrando a importância da

integração, pois o Mercosul sofre de uma "crise de resultados", em que os 12 anos que se passaram não levaram à consolidação do bloco - "basta ver a dependência do mesmo aos processos eleitorais", diz Janina.

O Mercosul foi mais útil no seu período inicial. "Utilidade" vinculada (e instrumentalizada para) os processos de transição democrática, de abertura dos mercados e da própria inserção internacional dos países membros. Por essa razão, o Mercosul não aumentou a produtividade (o México aumentou a sua por ser participante do Nafta, segundo o BID) e não contribuiu para o desenvolvimento efetivo dos países", argumenta Janina. Segundo ela, "isso aponta para a necessidade de repensar o processo de integração sob uma nova ótica - do desenvolvimento econômico e social".

O consultor de comércio internacional e ex-subsecretário de Integração Econômica da Argentina, Félix Peña, também é um defensor do envolvimento da sociedade civil nos processos de integração. Ele sugere três idéias "de baixo custo e efeito imediato para melhorar os canais de participação dos cidadãos do Mercosul", enquanto não se concretiza a idéia do Parlamento do bloco: aperfeiçoar a página oficial do Mercosul na internet (www.mercosur.org.uy), para que se torne um instrumento de trabalho "da qualidade das páginas da internet da União Européia (www.europa.eu.int) ou da Organização Mundial do Comércio (www.wto.org)"; criar um "livro de queixas eletrônico" na página oficial da web; e incluir nesta todos os anexos das atas das reuniões e os projetos de novas regras, estabelecendo um prazo para que os interessados emitam suas opiniões.

"Esse material, hoje, é mantido sob sigilo", diz Peña. Ele destaca que "há um sério déficit de transparência do Mercosul". Enquanto não se resolver a brecha entre "transparência e efetividade das regras será difícil que a sociedade civil - não só os empresários, leve a sério o Mercosul, por mais densidade retórica que exista". Um exemplo são as regras do jogo no setor automotivo.

Foram publicados nos respectivos diários oficiais os acordos bilaterais e quadrilaterais aprovados no ano passado? Não pude encontrá-los, ao menos no caso argentino.

Temo que estejamos confundindo "flexibilidade e heterodoxia com o grau mínimo de previsibilidade que deve ter um espaço econômico integrado que pretende impactar as decisões de investimento das empresas", diz Peña.

Edmundo Pinho Ayres, vice-presidente da Abece (tradings), destaca que "não escapa à atenção de empresas e instituições a ausência de regras claras sobre a isenção de legalização de documentos para fins de validação de transações correntes intraMercosul, com inevitável aumento em custos e prazos para a sua conclusão".

Ayres diz também que, "do ponto de vista da cidadania - direito de ir e vir com passagem livre nas fronteiras, liberdade trabalhista ou solução de conflitos da sociedade civil (empresas versus Estado ou indivíduos versus Estado) em tribunais supranacionais - nada saiu do papel". Indagado sobre como vê o papel da imprensa na cobertura do Mercosul, Ayres comenta que ela tem "feito o seu papel, mas que por conveniência ou facilidade acompanha o cotidiano das relações comerciais, institucionais e políticas, deixando de lado a deseável cobrança do que falta ser feito, sobretudo nas demais esferas de Poder (Legislativo e Judiciário), concentrando atenção nas sucessivas crises das economias nacionais, mas se omitindo quanto a aspectos da regulação de relações entre instituições e associações empresariais intrabloco". (Maria Helena Tachinardi - Jornalista) (Gazeta Mercantil, 02/07/03)

Para una política de unidad fronteriza - Uno de los cinco ítem contemplados en la agenda del llamado "Objetivo 2006" es la unidad fronteriza.

Es justo reconocer el sincero empeño de las autoridades de las regiones de frontera para conseguir avances concretos en el sentido de una verdadera integración. Pero los conflictos son muchos.

Los gobiernos de las provincias fronterizas que conforman la Crece-Nea / Codesul (Santa Fe, Entre Ríos, Corrientes, Misiones, Chaco, Formosa, Rio Grande do Sul, Paraná, Santa Catarina y Mato Grosso do Sul) han venido procurando mantener activa esa institución regional, valiosa en su espíritu. Con todo, las intenciones quedan acotadas por el bajo techo de atención que les plantea la ausencia de una política de unidad fronteriza en el nivel nacional.

La Cancillería argentina y sus pares del Mercosur han instituido, a poco de iniciado el proceso democrático de los años 80, los comités de frontera, con el propósito de abordar la problemática concreta y cotidiana de los usuarios de los pasos fronterizos. Los comités acogen las inquietudes de las comunidades fronterizas vecinas, trasladadas por los poderes ejecutivos y legislativos municipales, por las agremiaciones del comercio, la industria, el transporte, los organismos que se ocupan de la salud pública y, en suma, por cualquier representación de vecinos.

Durante los primeros años posteriores a su gestación, los comités pudieron canalizar y resolver un significativo número de problemas. Luego comenzaron a perder eficiencia, porque todos sus integrantes representan a instituciones públicas centralizadas en la Capital Federal. Estas instituciones centrales en raras ocasiones se han reunido en un alto nivel jerárquico para considerar los temas que les elevan estas importantes cajas de resonancia que son los comités de frontera.

Es justo destacar valiosas excepciones. Una de ellas es la iniciativa, gestada en la OEA y en fase de instrumentación, para la prevención (no la represión) del consumo de drogas. También se registran importantes avances en la coordinación de los organismos de seguridad de ambos lados de la divisa, para la prevención y combate del narcotráfico y la detección de actividades terroristas. Por su parte, la Comisión Administradora del Río Uruguay (CARU), a la cual aún no ha adherido Brasil, cumple con un destacado papel en el control de calidad de las aguas de ese río, en la protección de la fauna ictícola y en el impulso de estudios y obras para mejorar la navegación.

Pese a esos esfuerzos, persiste la falta de incentivos nacionales para el estrechamiento de vínculos humanos entre los pobladores de las ciudades colindantes. Esta omisión, decíamos al principio, se hace especialmente notoria en el caso de la frontera argento-brasileña, beneficiada geográficamente por la relación de estrecha contigüidad entre las ciudades limítrofes.

Paradójicamente, los habitantes de estas ciudades tienen a la vista el casco urbano de la ciudad lindera del país vecino, pero encuentran un inexplicable filtro en el supuesto punto de conexión (puentes internacionales, pasos terrestres directos, puertos fluviales de desembarco de balsas y lanchas de pasajeros). En dichos puntos se genera un enmarañado cedazo que entorpece el libre flujo de los pobladores y el estrechamiento de lazos. La causa de este cuello de botella radica en que los delegados con jurisdicción fronteriza responden a consignas de control que les dicta el ente central localizado en Buenos Aires. De este modo, los organismos centrales y sus respectivas delegaciones fronterizas funcionan como verdaderos compartimientos estancos.

Producto de esta distancia es la tendencia de las respectivas autoridades nacionales a "homogeneizar" su visión de la frontera, sin atender a las particularidades de cada uno de los pasos fronterizos. Esta concepción se hace evidente en la reglamentación que emiten los órganos centrales: medidas idénticas para ser aplicadas a problemáticas fronterizas diametralmente opuestas.

Esta distancia entre la Capital y los pasos de frontera, y las distorsiones que de ella se derivan, podría ser atenuada a través de la presencia programada de delegaciones conjuntas de los máximos organismos nacionales, en forma periódica. La presencia in loco de un conjunto coordinado de autoridades de alto nivel con responsabilidad en materia fronteriza crearía una mayor confianza en el seno de las comunidades fronterizas respecto de la receptividad de sus reclamos.

Volvamos al caso argentino-brasileño. Desde el tratado de Tordesillas hasta la suscripción de los acuerdos que precedieron a la formación del Mercosur, la Argentina y el Brasil han vivido virtualmente de espaldas. Ni los sistemas educativos ni la prensa de uno y otro país se han preocupado, hasta la década del 80, por difundir la lengua y el acontecer histórico y sociocultural del otro pueblo.

Consecuentemente, no existía hasta entonces en las respectivas sociedades un interés cultural (en el sentido lato de la palabra) por el país vecino. Este divorcio, por paradójico que parezca, se ha hecho más acentuado en las ciudades fronterizas.

Sus habitantes, relacionados a través de vínculos familiares y generacionales con los vecinos de la ciudad lindera, fueron históricamente objeto de manipulación por parte de los difusores de una anacrónica prédica geopolítica que pretendía transformar estas ciudades en verdaderos broqueles impermeables.

Basta mencionar que hasta el día de la fecha la línea férrea que vincula a Zárate (provincia de Buenos Aires) con las inmediaciones de San Pablo presenta, a la altura de la frontera, en Urugayana, una modificación deliberada en el ancho de la trocha. Esta alteración, que redunda en demoras y aumento de costos en el flete ferroviario, fue dispuesta en décadas pasadas por los "geopolitisauros" de ambos países. Estos trasnochados estrategos entendían que esa diferencia en el ancho de la trocha en el puente que vincula a Paso de los Libres (Corrientes) con Urugayana (Rio Grande do Sul) contendría el ingreso de tropas y equipos bélicos por vía férrea, en ambos sentidos, en la hipótesis de un conflicto que juzgaban inminente.

Producto de esta misma visión geopolítica ultramontana ha sido, también, la deliberada falta de incentivos al desarrollo industrial en estas ciudades colindantes, su correlato de desempleo y la

consiguiente contracción de sus respectivas densidades demográficas por obra de las migraciones forzosas.

Los pobladores que permanecen en el marco de esas agónicas economías fronterizas frecuentemente se ven compelidos a la indigna condición de contrabandistas de menudencias para socorrer al magro sustento de sus familias.

La ausencia de una política nacional de unidad fronteriza se hace evidente en la inexistencia de regímenes fronterizos de compensación frente a la hipótesis de oscilaciones en la cotización de las respectivas monedas. Cada vez que se produjo una asimetría en las cotizaciones monetarias, el impacto en la frontera se tradujo en prolongados quebrantos para el comercio de las ciudades de un lado de la divisa y en correlativos beneficios para el comercio de las ciudades linderas. El resultado para la ciudad perjudicada se traduce en mayor desempleo directo, producto del cierre del sector privado, e indirecto, como resultado de la caída de la recaudación impositiva del municipio, lo que redunda en el despido de empleados públicos.

Cabe a los administradores de las economías de ambos países la creación de un sistema ad hoc para las ciudades fronterizas, que contemple la posibilidad de equilibrar lo que podría llamarse un tipo de cambio fronterizo, paridad a la que tendrían acceso únicamente los habitantes con residencia probada en esa frontera.

Además, es indispensable reforzar el interés de ambos pueblos en el conocimiento del acontecer histórico, político y sociocultural de su vecino.

Para este propósito, la adecuación de los programas educativos y el auxilio de la prensa nacional, regional y fronteriza se tornan herramientas indispensables.

La organización permanente de intercambios educativos y deportivos, de encuentros artísticos, ferias de libros y de artesanías, de congresos destinados a evaluar la complementación de los sistemas de salud, los convenios académico-científicos en pro de la protección conjunta del medio ambiente, del patrimonio histórico cultural y del turismo son puntos insoslayables de una agenda tentativa que pretenda abordar la cuestión de la unidad fronteriza. (Juan Carlos Vázquez el autor es ministro. Fue cónsul de frontera en Paysandú (Uruguay y Uruguayana - Brasil.) (*La Nación*, 02/07/03)

CLC, CAW, USWA-CA, CISL, CCOO, CFDT, CGIL, Solidarity Center-AFLCIO